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В 
Челябинской области му-
ниципальные чиновники 
препятствуют законному 

ведению предпринимательства и 
превышают должностные полно-
мочия — подобные жалобы в ап-
парат регионального бизнес-ом-
будсмена и общественный анти-
коррупционный центр стали по-
водом для комплексной проку-
рорской проверки.

Миасский бизнесмен Игорь 
Яковлев, владеющий теплоэнер-
гетической компанией, оказался 
в многомиллионном долгу перед 
поставщиком природного газа. В 
отношении фирмы инициирована 
процедура банкротства. А причи-
ной всему — расторжение новыми 
городскими властями договоров 
аренды котельных. Они находи-
лись на балансе местного МУПа, 

но прежнее руководство Миасса 
сдало их в аренду вместе с долгом, 
превышавшим 34 миллиона руб-
лей. Суд встал на сторону пред-
принимателя, однако мэрия про-
должает оспаривать решение. По 
словам начальника правового уп-
равления администрации Миас-
ского городского округа Натальи 
Мурзиной, договоры расторгли в 
одностороннем порядке на закон-
ных основаниях.

У юристов из аппарата регио-
нального бизнес-омбудсмена 
другая позиция:

— Условиями заключенных в 
2012 году трех договоров аренды 
котельных не предусмотрено безу-
словное право арендодателя на 
расторжение в одностороннем по-
рядке, — говорит заместитель упол-
номоченного по защите прав пред-
принимателей в Челябин ской об-
ласти Ольга Милицына.  — Право-

отношения могут прекратиться 
лишь по решению суда.

Ситуацию усугубляет долг, ко-
торый предприниматель полу-
чил «в нагрузку». Прежний мэр 
подписал гарантийные письма о 
его погашении, однако вскоре 
был арестован, а все договорен-
ности обнулены. 

Игорь Яковлев категорично 
заявляет: после смены власти го-
родской МУП по сути захватил 

котельные и перевел расчеты на 
аффилированное юрлицо. В ре-
зультате платежи компании за 
потребляемый газ стали уходить 
на погашение долгов муниципа-
литета на фоне накопления соб-
ственных.

— Размер упущенной выгоды, 
по нашим оценкам, превышает 
55 миллионов рублей, — подсчи-
тывает предприниматель. — К 
тому же один из котлов я поку-
пал на собственные деньги, а 
МУП на протяжении двух сезо-
нов им незаконно пользовался, 
заключив договор аренды лишь 
в апреле этого года. По 
нему мне, кстати, до 
сих пор не перечислено 
ни копейки.  

В минувшее воскресенье один из 
федеральных телеканалов открыл 
спецпроект «Автопробег Москва—
Омск». За две недели корреспон-
денты проедут через 14 городов, в 
том числе Рязань, Владимир, Ниж-
ний Новгород, Чебоксары. В УрФО 
путь проляжет через Екатеринбург, 
Челябинск, Тюмень и Курган. В каж-
дом участники пробега намерены 
выявить самую аварийную автодо-
рогу, по мнению ГИБДД, самую луч-
шую (ее определят чиновники) и на-
родную — ту, на которую поступает 
больше всего жалоб от жителей. С 
собой везут сканер, который позво-
ляет измерять плотность верхнего 
слоя дорожного покрытия, георада-
ры и электронные датчики. 
Что ждет путешественников на до-
рогах УрФО? В Екатеринбурге ре-
монт дорог в самом разгаре. И рань-
ше осени ждать его окончания не 
стоит: горадминистрация не успева-
ет провести аукционы. В текущем 
году в столице Урала отремонтиру-
ют 65 дорожных объектов общей 
площадью 800 тысяч квадратных 
метров, пока работы ведутся всего 
на 28 из них. В общей сложности на 
ремонт улиц в Екатеринбурге плани-
руется потратить 1,4 миллиарда руб-
лей. При этом жители все чаще вы-
сказывают недовольство по поводу 
его качества: с начала лета на «горя-

чую линию» поступило около 50 за-
явок. В основном уральцы жалуют-
ся на тонкий слой асфальтобетонно-
го полотна, некачественный ямоч-
ный ремонт, наличие камней на от-
ремонтированных участках и — тра-
диционно — на факты укладки ас-
фальта в дождь.
В Челябинской области в 2016 году 
объем дорожного фонда составит 
11 миллиардов рублей с учетом до-
полнительного транша из федераль-
ного бюджета в размере 400 милли-
онов. По данным дорожников, сум-

ма не окончательная, так как на ре-
гиональном уровне в июне утверж-
дены дополнительные источники 
доходной части. Отныне пополнять 
дорожную «копилку», помимо 
транспортного налога и акцизов с 
топлива, будут платы по соглашени-
ям об установлении сервитутов, а 
также добровольные пожертвова-
ния бизнеса или физлиц. В планах на 
2016 год — построить, реконструи-
ровать и отремонтировать более 
185 километров дорог регионально-
го значения. В областном центре ре-

монту подлежат 40 участков, и толь-
ко в июне подрядчики провели ра-
боты на 100 тысячах квадратных 
метров. При этом они намерены 
максимум бюджетных средств ос-
воить в период строительного сезо-
на, чтобы не возвращать с наступле-
нием заморозков внушительные 
суммы обратно в бюджеты. Кстати, 
в прошлом году остались неосвоен-
ными порядка 600 дорожных мил-
лионов. 
В Тюмени участники проекта рис-
куют застрять в пробках или не-

ожиданно оказаться в тупике. В го-
роде полным ходом идут дорожные 
работы, многие улицы перекрыты. 
По данным официального интер-
нет-портала «Тюмень — наш дом», в 
2016 году в областном центре 
должны отремонтировать 59 участ-
ков. Хорошей новостью для мест-
ных автолюбителей стало начало 
строительства долгожданной раз-
вязки на перекрестке улиц Мельни-
кайте и Федюнинского, которая 
позволит разгрузить один из самых 
загруженных транспортных узлов. 
Общая протяженность этой эста-
кады вместе с заездами и съездами 
составит пять километров. Длина 
самого путепровода над кольцом — 
около 600 метров. На строитель-
ство объекта, сдача которого ожи-
дается к осени 2018 года, планиру-
ется потратить около трех милли-
ардов рублей. 
Муниципалитеты Зауралья получат 
на текущий ремонт автотрасс поч-
ти миллиард рублей. Эти средства 
позволят отремонтировать около 
387 тысяч квадратных метров до-
рог местного значения и 46 тысяч 
метров дворовых проездов.

Арина Мироненкова, 
Ольга Бабанова, 
Елена Миляева, 
«Российская газета»
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— Деньги из федерального и регио-
нальных дорожных фондов долж-
ны расходоваться по прямому на-
значению. Для этого их следует 
«окрасить», то есть четко распи-
сать, куда и сколько средств будет 
выделено, иначе у региональных 
властей возникает соблазн пус-
тить их на другие, не дорожные, 
цели, и пока это не запрещено за-
коном. Поручение руководства 
страны присвоить целевое назна-
чение средствам, выделяемым на 
строительство и ремонт дорог, бу-
дет выполнено. Вопрос очень важ-
ный, его предстоит решить на 
уровне Министерства транспорта 
РФ и Автодора.

Акцент

 Правовой нигилизм городских властей провоци-
рует конфликты с предпринимателями и затяги-
вает сроки реализации инвестпроектов

Я РЕЧЬ

Игорь Левитин
помощник президента 
РФ:

Источник: региональные органы исполнительной власти
ОБЪЕМЫ ДОРОЖНЫХ ФОНДОВ СУБЪЕКТОВ УРФО В 2016 ГОДУ, МЛРД РУБ. 
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Ситуация Муниципальные чиновники не заинтересованы в развитии 
малого и среднего бизнеса

Инвестор нон грата
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ОФИЦИАЛЬНО

МУНИЦИПАЛИТЕТЫ Югры, ко-
торые наиболее эффективно рас-
порядились в 2015 году бюдже-
том, получат специальные гран-
ты. Всего власти региона решили 
поощрить десять территорий. На 
их премирование направлено 
200 миллионов рублей. Так, Неф-
теюганск и Нефтеюганский 
район, занявшие первые места в 
региональном рейтинге эффек-
тивности, получат по 25,8 и 
28,8 миллиона рублей соответ-
ственно. Как отмечают в прави-
тельстве Югры, муниципалите-
ты оценивались по 39 бюджет-
ным показателям.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Свердлов-
ской области, союз промышлен-
ников и предпринимателей, 
УрФУ и Национальное агентство 
развития квалификаций подпи-
сали соглашение, согласно кото-
рому Средний Урал является од-
ним из 12 пилотных регионов, 
где будет формироваться новая 
система подготовки кадров для 
экономики. Напомним, что с 
1 июля вступили в силу измене-
ния в Трудовой кодекс, касаю-
щиеся использования профстан-
дартов при описании обязатель-
ных требований к квалификации 
работников. Для бюджетной 
сферы, госкорпораций и об-
ществ с гос участием предусмот-
рен переходный период до 2020 
года. На сегодня утверждено бо-
лее 800 стандартов. К 2018 году 
планируется довести их до 2000. 

ЦИФРЫ 
290 ТЫСЯЧ квадратных метров 
жилья введут в 2016 году на Яма-
ле. В стадии строительства нахо-
дятся 303 многоквартирных 
дома общей площадью 581,2 ты-
сячи квадратов.

4,9 ПРОЦЕНТА составил индекс 
промпроизводства в Свердлов-
ской области в первом полуго-
дии 2016 года. 

271 МИЛЛИОН рублей направ-
лен Курганским отделением 
ФСС в январе — июне 2016 года 
на выплату пособий по уходу за 
ребенком. 

1,7 МИЛЛИОНА рублей собрали 
жители Тюменской области для 
пострадавших от паводка в Иши-
ме и Вагайском районе.  

86 МИЛЛИАРДОВ рублей пере-
числили налогоплательщики 
Южного Урала в консолидиро-
ванный бюджет РФ в первом по-
лугодии 2016 года.

8,6 ТЫСЯЧИ жителей Челябин-
ской области обратились за еди-
новременной выплатой в разме-
ре 25 тысяч рублей из материн-
ского капитала с момента ее 
официального оформления.

1 МИЛЛИОН жителей Сверд-
ловской и Челябинской облас-
тей зарегистировано на Едином 
портале госуслуг на сегодняш-
ний день. 

Плату за капремонт 
взыщут через суд
Порядка девяти тысяч претензий направил неплательщи-
кам Югорский фонд капремонта. Еще около тысячи ушло 
в суды. По 400 из них уже приняты решения: с должников 
взыскано порядка десяти миллионов рублей. Как сообща-
ют в фонде, собираемость платежей в регионе сегодня со-
ставляет порядка 70 процентов. Больше всего исков пода-
но в отношении жителей Нижневартовска, Покачей, Сур-
гута и Мегиона. Между тем в соседней Тюменской области 
взносы на капремонт, как показывает статистика, регу-
лярно платят 88 процентов жителей многоквартирных до-
мов. В прошлом году собираемость была на уровне 75 про-
центов. В общей сложности с начала действия закона ре-
гиональный оператор получил 1,47 миллиарда рублей. На 
неплательщиков подано 720 исков в суд на общую сумму в 
пять миллионов рублей. 

В Тюменской области 
наладили переработку 
пластиковых бутылок
Сегодня сырье принимают уже в трех районах: Омутинс-
ком, Ишиме, а также в Голышманово. За килограмм 
тары, а это примерно 20 полуторалитровых емкостей, 
закупщик дает 15 рублей. Организовавшие это дело 
предприниматели отмечают, что некоторые сборщики 
умудряются зарабатывать до тысячи рублей в день. Ис-
пользованную тару на предприятии измельчают, полу-
ченную крошку промывают, очищают от мусора и от-
правляют на заводы. Там из вторсырья изготавливают 
синтетические материалы для дорожного строительства.

На Южном Урале откроют 
офис иннограда
Региональные власти рассматривают челябинский IT-
парк в качестве основной инфраструктурной площадки 
для размещения представительства инновационного 
центра Сколково. С этим центром Южный Урал связыва-
ют долгие годы сотрудничества, но до недавнего времени 
он не был территориально представлен. Открытие офиса 
Сколково, по мнению экспертов, повысит концентра-
цию инновационных проектов в Челябинской области и 
будет способствовать их коммерциализации. Отметим, в 
России резидентами центра сегодня являются 1,4 тыся-
чи предприятий, общая выручка которых достигает 
80 миллиардов рублей. 

С казахстанского мяса 
сняли запрет
Федеральная служба по ветеринарии и фитосанитарно-
му надзору разрешила ввозить в Курганскую область 
мясо крупного рогатого скота и свинину из Казахстана, 
за исключением продукции с территории Актюбинской, 
Атырауской и Карагандинской областей. Напомним, ог-
раничения были введены 12 мая 2016 года после массо-
вого падежа скота в Актюбинской области, вызванного 
пастереллезом. 

На День поля приедут 
зерноводы со всей 
Сибири
Около 200 специалистов примут участие в Дне поля, ко-
торый пройдет в Тюменской области 22 июля в рамках 
работы Зернового форума Сибири. Участники соберутся 
в Исетском районе. Здесь гостям покажут демонстраци-
онные делянки с различными сортами пивоваренного 
ячменя и других зерновых культур, находящихся на го-
сударственном сортоиспытании. По традиции лучшим 
представителям агропромышленного комплекса будут 
вручены награды министерства сельского хозяйства РФ.

Лучшим дояркам 
достанется 140 тысяч 
рублей
Как сообщили в министерстве сельского хозяйства Челя-
бинской области, в начале августа в поселке Подольском 
состоится региональный конкурс операторов машинно-
го доения. Участие в нем примут победители городских и 
районных соревнований. Отметим, что призовой фонд в 
этом году составляет 144 тысячи рублей. 

Малый бизнес обеспечивает 10-40 
процентов пополнения местных 
бюджетов, но сам зачастую ютится 
в очень скромных условиях. 
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Елена Миляева, 
Свердловская область

О
диннадцать межпра-
вительственных и 
более 100 бизнес-до-
г о в о р о в ,  о к о л о 
60 тысяч посетите-

лей из 95 стран — таковы основ-
ные итоги промышленной вы-
ставки ИННОПРОМ и III Россий-
ско-Китайского ЭКСПО. Эти два 
масштабных мероприятия, объ-
единенные одной площадкой, за-
вершились в Екатеринбурге в 
конце прошлой недели.

Организаторы еще подсчиты-
вают цифры, однако губернатор 
Свердловской области Евгений 
Куйвашев уже озвучил некото-
рые результаты на брифинге для 
журналистов. По его словам, Ека-
теринбург посетили семь минис-
тров из Индии, Парагвая, Эфио-
пии, Боснии и Герцеговины, а 
также послы и представители 
внешнеполитических ведомств 
десяти государств. В экспозиции 
были представлены 638 компа-
ний, две трети которых — ино-
странные. Деловая программа 
ИННОПРОМа и ЭКСПО включа-
ла в себя 150 мероприятий и соб-
рала свыше 500 спикеров между-
народного уровня. Важен и тот 
факт, что в нынешнем году суще-
ственно, с 30 до 45 процентов, 
выросла доля профессиональной 
аудитории. Сумма заключенных 
соглашений о сотрудничестве 
между предприятиями, приняв-
шими участие в ИННОПРОМе, 
составила 4,5 миллиарда рублей.

— Очень важным считаю согла-
шение о создании Циклотронного 
центра ядерной медицины, кото-
рое подписано с госкорпорацией 
РОСНАНО и УрФУ. Оно позволит 
на Урале изготавливать изотоп 
для диагностики рака. Это нов-
шество принесет пользу сверд-
ловчанам, — отметил Евгений Куй-
вашев. — С компанией «Силарус» 
подписано соглашение о создании 
кремниевого кластера на площад-
ках индустриального парка в Но-
воуральске. Подписано много 
других документов, которые, мо-
жет быть, имеют предваритель-
ный характер, но с серьезными 
перспективами. 

Одна из заметных межрегио-
нальных договоренностей — трех-
стороннее соглашение о стратеги-
ческом сотрудничестве в реализа-
ции проекта высокоскоростной 
магистрали (ВСМ) Екатеринбург—

Челябинск. Свои подписи под ним 
поставили губернаторы Евгений 
Куйвашев и Борис Дубровский, а 
также руководитель Федерального 
центра проектного финансирова-
ния (ФЦПФ) Александр Баженов. 
На регионы возложены обязаннос-
ти решить земельные, техничес-
кие и организационные вопросы 
для обеспечения предпроектных 
работ, а ФЦПФ предоставит экс-
пертов и помощь в поиске инвесто-
ров. Для Урала ВСМ имеет принци-
пиальное значение, поскольку она 
впишет регион в новую транспорт-
ную логистику по направлению 
Москва—Пекин и позволит присо-
единиться к проекту возрождения 
Шелкового пути.

Российско-Китайское ЭКСПО 
принесло Свердловской области 
целый пакет соглашений в таких 
сферах, как лесное и сельское хо-
зяйство, энергетика, строитель-
ство, добыча полезных ископае-
мых, торговля промтоварами, ло-

гистика и туризм. В частности, до-
кумент о торгово-экономичес-
ком, научно-техническом и гума-
нитарном сотрудничестве был 
подписан с провинцией Хэйлунц-
зян. Он подразумевает создание 
представительства Народного 
правительства провинции в Ека-
теринбурге и формирование еди-
ной товарно-экспортной базы 
спроса и предложения предпри-
ятий двух регионов. 

— Мы считаем, что Екатерин-
бург — исключительно удобная 
точка для организации диалога 
между китайскими и российски-
ми предпринимателями. Сегодня 
город стал центром международ-
ной активности. Поэтому предла-
гаем проводить здесь в течение 
всего года отдельные отраслевые 
выставки с привлечением веду-
щих китайских операторов по на-
иболее перспективным темам 
двусторонней кооперации, — ска-
зал Евгений Куйвашев.

В  за к л юч и тел ь н ы й  д е н ь 
ЭКСПО в Екатеринбурге открыли 
стелу в честь 25-летия отношений 
КНР и Среднего Урала. В основа-
ние 25-метровой башни (по метру 
за каждый год дружбы) заложили 
капсулу с посланием потомкам: 
«Мы убеждены, что разделяющие 
нас десятилетия станут временем 
интенсивного развития и расцве-
та российско-китайских отноше-
ний, а Свердловская область и 
Харбин — центрами соприкосно-
вения наших народов». Капсулу 
распечатают в 2041 году, к 50-ле-
тию сотрудничества.

А вот у ИННОПРОМа перс-
пективы более приземленные: 
уже названа страна-партнер бу-
дущего года, ею станет Япония, 
а темой — «Умное производство. 
Глобальный подход». 

— Будет подготовлен перечень 
проектов для сотрудничества с 
Японией. Сейчас оттуда к нам за-
возится оборудование. Мы, в свою 
очередь, поставляем в Страну вос-
ходящего солнца высокотехноло-
гичные спецсплавы. Также мы вза-
имодействуем в сфере IT-техноло-
гий и электронной техники. Неко-
торые наши компании включены в 
кооперацию с Mitsubishi и Nissan. 
Собираемся совместно с восточ-
ными партнерами развивать тита-
новый кластер, — отметил средне-
уральский губернатор.

Акцент

 В честь 25-летия торгово-экономических связей 
между КНР и Средним Уралом в Екатеринбурге 
заложили 25-метровую стелу

Как пояснили в аппарате челябинского бизнес-
омбудсмена, есть все основания для возбужде-
ния уголовного дела по статье 169 УК РФ (вос-
препятствование законной предприниматель-

ской деятельности). На момент сдачи статьи уголовное 
дело уже возбудили в отношении неопределенного кру-
га лиц, 55 миллионов рублей теперь рискует потерять 
городской бюджет.

По словам начальника главного контрольного управ-
ления (ГКУ) Челябинской области Дмитрия Агеева, фи-
нал предопределен: после появления исполнительного 
листа к работе подключатся сотрудники ГКУ, которые 
оценят ущерб, нанесенный областному бюджету, и 
предъявят санкции должностным лицам муниципали-
тета. 

Помимо уже упомянутой статьи, чиновникам можно 
вменить в вину злоупотребление должностными полно-
мочиями (ст. 285 УК РФ) в части присвоения имущества 
физлица, говорят юристы. В целом эксперты сходятся 
во мнении, что разрешить конфликт реально только в 
зале суда. Но спровоцировал его правовой нигилизм го-
родских властей, которые не умеют или не хотят рабо-
тать в правовом поле, убежден вице-спикер областного 
парламента Семен Мительман. 

После смены власти в Миассе под вопросом и строи-
тельство ледовой арены. Инвестпроект стоимостью по-
рядка миллиарда рублей, предусматривающий возве-

дение ледового 
дворца и современ-
ного гостиничного 
комп лекса, приос-
тановлен, хотя в 
прошлом году на 
выделенном участ-
ке активно велись 
работы. По словам 
директора арены 
Ивана Завьялова, 
затягивание сроков 
крайне невыгодно 
инвестору, который 
уже задумывается, 
правильно ли он вы-
брал территорию 
для размещения со-
циального спортив-
ного объекта. 

Ситуация похо-
жа на ту, что описана выше: договоренности с прежним 
городским руководством новый аппарат подверг реви-
зии. Может, и не без оснований, однако в результате 
стройку заморозили. 

— Чиновники среднего звена, как правило, муници-
пальные, осложняют жизнь бизнеса. Это типично, — 
комментирует Александр Гончаров, уполномоченный 
по защите прав предпринимателей в Челябинской об-
ласти. — Если на региональном уровне четко понимают, 
что развитие бизнеса, в том числе среднего и малого,  
ключ к экономическому благополучию, то на местах 
ничего подобного нет. В силу низкой правовой культу-
ры или слабой заинтересованности муниципальных 
властей в развитии предпринимательства, по скольку 
налоги, по ступающие от бизнеса, уходят в консолиди-
рованный бюджет региона, а затем в виде трансфертов 
распределяются по территориям. Причем в первую 
очередь их получают дотационные муниципалитеты, 
где деловая активность невысока. Это очевидный пара-
докс, и ситуацию надо менять. 

А вот в центр «Бизнес против коррупции» чаще пос-
тупают обращения с просьбой защитить предпринима-
телей от уголовного преследования. В частности, от ру-
ководителя крупной IТ-компании, участ вовавшей в 
тендере на поставку научно-исследовательского обо-
рудования Южно-Уральскому госуниверситету. Вни-
мание правоохранительных органов привлекла на-
чальная максимальная цена контракта, которая была 
установлена в размере 19 миллионов рублей. К учас-
тию в конкурсе были допущены две компании и инди-
видуальный предприниматель, аффилированный с од-
ной из них. Следствие намерено выяснить, был ли сго-
вор между ИП и заказчиком, повлекший рост началь-
ной максимальной цены. По словам представителей 
компании, суть претензий силовиков им непонятна и в 
материалах дела четко не обозначена.

Анна Козлова, руководитель челябинского УФАС, 
рассказала, что ее специалисты рассматривали проце-
дуру упомянутых торгов на предмет соответствия 
44-ФЗ (о госзакупках) и нарушений не выявили. Есть 
необходимость проанализировать ситуацию на пред-
мет соблюдения антимонопольного законодательства, 
но это возможно только после поступления соответс-
твующей жалобы в ведомство.

Уголовное преследование продолжается и в отноше-
нии поставщика изделий из графита для нужд градооб-
разующего предприятия Озерска. 

— Изначально разногласия между заказчиком и по-
ставщиком по одной из партий продукции носили 
гражданско-правовой характер, стороны обратились в 
Арбитражный суд для разрешения спора, в рамках ко-
торого деньги были возвращены заказчику, однако это 
не помешало возбуждению уголовного дела,  — пояснил 
адвокат Виктор Глушаков.

Рентабельность бизнеса, естественно, снизилась, а 
дело между тем оставлено правоохранительными орга-
нами Озерска без изменений, более того, следственные 
материалы переданы в городской суд, несмотря на то 
что никакой деятельности на территории закрытого 
территориального образования компания-поставщик 
не вела (продукцию передали в Челябинске, рассчита-
лись за нее там же). Теперь Озерский городской суд 
должен решить, подведомственно ли ему это дело.

— Представители органов власти, силовых структур 
в случае конфликта способны затянуть решение эле-
ментарных вопросов до такой степени, что предпри-
ятие прекратит свое существование. И тогда некому 
будет претензии предъявлять, — рассуждает Евгений 
Ковалев, руководитель центра общественных проце-
дур «Бизнес против коррупции» в Челябинской облас-
ти. — К сожалению, сегодня это становится повсемест-
ной практикой, с которой необходимо бороться в рам-
ках правового поля.

Если на региональ-
ном уровне понима-
ют, что развитие биз-
неса — ключ к эконо-
мическому благопо-
лучию, то на местах 
нет, поскольку нало-
ги уходят в консоли-
дированный бюджет

Источник: аппараты бизнес-омбудсменов УрФО
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Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, Тюменская область и 
Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра вошли в число де-
сяти российских регионов с са-
мой высокой зарплатой. Более 
того, Ямал возглавил рейтинг до-
ходов населения. 

Средняя зарплата здесь сей-
час составляет 101 тысячу руб-
лей. При этом житель региона 
тратит на фиксированный набор 
товаров 17 896,5 рубля в месяц. 
Аренда однокомнатной кварти-
ры обходится примерно в 21 ты-
сячу рублей. Самая высокая за-
работная плата предлагается на-
чальнику базы муниципального 
предприятия — от 151 до 765 ты-
сяч рублей, а также директору по 
производству — от 200 тысяч. 
Меньше всего обещают платить  
дворникам, слесарям и педаго-
гам —  от 12 431 рубля. Всего в ре-
гионе открыто 2757 вакансий, 
доступно 11 663 рабочих места. 

Тюменцы в рейтинге заняли 
7-е место. Средняя зарплата в 
области сегодня равна 63 тыся-
чам рублей, а стоимость фикси-
рованного набора товаров — чуть 
более 13 тысяч рублей в месяц. 
Самый высокий доход — от 320 
до 400 тысяч рублей рекрутеры 
предлагают командиру воздуш-
ного судна. Самый низкий, от 15 
до 20 тысяч рублей,  — подсобно-
му рабочему.

На строчку ниже расположи-
лась Югра, где средняя зарплата 
чуть более 61 тысячи рублей. За 
фиксированный набор товаров 
жители региона отдают 16,7 ты-
сячи рублей в месяц. Самая вы-
сокооплачиваемая вакансия (до 
180 тысяч рублей) предлагается 
мастеру по ремонту скважин. А 
вот педагоги попали в число «ма-
лоимущих»: всего 25 тысяч руб-
лей в месяц по базовой ставке.

Интересно, что Москва заня-
ла лишь третье место в рейтинге, 
зато здесь самый низкий уро-
вень безработицы из всех 10 ре-
гионов. Зарплатный максимум, 
по открытым источникам, со-
ставляет 743 тысячи рублей, 
именно такую сумму ежемесяч-
но гарантируют желающим за-
нять должность генерального ди-
ректора консалтингового пред-
приятия. Бонусом при этом слу-
жит предоставление жилья и до-
полнительного медстрахования. 
Самую низкую зарплату в столи-
це  (38 000 рублей) обещают 
агенту по снабжению и програм-
мисту. 

Рейтинг был составлен ИА 
«Регионы России». Кроме субъ-
ектов УрФО, в него попали: Рес-
публика Саха (Якутия), Камчат-
ский край, Сахалинская область, 
Магаданская область, Москва, 
Ненецкий и Чукотский автоном-
ные округа. 
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Сотрудничество В рамках ИННОПРОМа и Российско-Китайского 
ЭКСПО заключено более ста соглашений

Дружба в метрах 
и юанях

Вице-премьер РФ Дмитрий 
Рогозин, вице-премьер Госсовета 
КНР Ван Ян и губернатор 
Свердловской области Евгений 
Куйвашев осматривают стенды 
китайских строительных компаний. 

P.S.
Мэр Харбина Сун Сибинь поблагодарил губернатора Свердловской об-
ласти за проведение III Российско-Китайского ЭКСПО в Екатеринбурге 
и подчеркнул, что только его городу удалось подписать в рамках меро-
приятия 28 соглашений, общая стоимость которых превышает 
53 миллиарда рублей (5,65 миллиарда юаней).

ИНИЦИАТИВА 
В Зауралье 
субсидируют 
ставки 
по ипотеке 

ПОНИЗИЛИ 
ПРОЦЕНТ

Валентина Пичурина, 
Курганская область

В Курганской области участни-
ки программы «Жилье для рос-
сийской семьи» получат субси-
дии на снижение ставки ипотеч-
ного кредита до пяти процентов 
годовых при приобретении квар-
тир в строящихся и уже сданных 
в эксплуатацию многоквартир-
ных домах.

В 2016 году в рамках про-
граммы планируется ввести бо-
лее 13 тысяч квадратных метров 
жилья, в 2017 году — более 80 ты-
сяч. Уже начато строительство 
четырех домов в Кургане. Квад-
ратный метр экономкласса с 
чистовой отделкой будет стоить 
35 тысяч рублей. 

Стать участниками програм-
мы «Жилье для российской се-
мьи» могут работники бюджет-
ной сферы, молодые семьи, оди-
нокие родители, граждане, полу-
чившие материнский капитал 
или другие социальные выплаты 
(субсидии), ветераны боевых 
действий, вдовы военнослужа-
щих и прочие группы льготников. 

Инвестор 
нон грата
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ЭНЕРГЕТИКА ТЭЦ «Академическая» провела испытания основного оборудования 
без остановок и сбоев 

Экзамен для энергоблока
Ирина Ошуркова, 
Свердловская область

Т
естировали оборудование 
комплексно в течение трех 
суток. Такая процедура обя-

зательна для аттестации энерго-
блока перед первой выдачей элек-
троэнергии на оптовый рынок. 
Испытания показали, что недавно 
построенная в Екатеринбурге 
ТЭЦ «Академическая» готова к 
промышленной эксплуатации.

Работы шли поэтапно. Снача-
ла запустили паровую турбину, 
синхронизировали генератор с 
параметрами Единой энергосис-
темы, набрали мощность и выда-
ли семь МВт в сеть. Для проверки 
работоспособности вал на холос-
том ходу «раскрутили» до 3000 
оборотов в минуту и приступили 

к испытаниям по программам на-
ладки устройств противоаварий-
ной автоматики. Затем оценили, 
как ведет себя техника при сни-
жении нагрузки.

— Паровая турбина Уральского 
турбинного завода показала себя 
очень хорошо: все дефекты, кото-
рые появлялись, устраняли опера-
тивно. Во время комплексной ап-
робации ее ни разу не пришлось 

останавливать, что случается не-
часто, — дает заключение техничес-
кий директор ТЭЦ «Академичес-
кая» Алексей Голдобин. — Новей-
шее оборудование отличается вы-
соким уровнем автоматизации, 
поэтому для его обслуживания 
требуется раза в два-три меньше 
персонала, чем на старых объек-
тах. Увеличивается и срок эксплуа-
тации станции — минимум 55 лет. 

Предполагается, что станция 
начнет работу в предстоящем 
отопительном сезоне. Она закро-
ет потребность в тепле всего рас-
тущего района Академического. 
Также энергоресурс будет посту-
пать в систему централизованно-
го теплоснабжения мегаполиса. 
На испытаниях установка выдала 
226 МВт, этой мощности хватит 
практически на всю юго-запад-
ную часть города. Старая котель-
ная закроется на ремонт, а потом 
будет выведена в резерв, ее пла-
нируют задействовать только в 
периоды пиковой нагрузки.

Напомним, что в феврале 
2014-го на стройплощадке ТЭЦ 
заложили первый камень, к концу 
того же года установили 280-тон-
ное «сердце» станции — генератор 
газовой турбины, а позже и саму 
турбогруппу весом 400 тонн.

Сегодня «Академическая» по-
хожа на завод, хотя, по сути, так 

оно и есть — завод по производ-
ству энергии: блестящие сереб-
ристые газопроводы, бело-синие 
корпуса, напичканные передо-
вым оборудованием. Новшеств 
действительно много, начиная от 
материала, из которого изготов-
лены стометровые дымовые тру-
бы (вместо подверженного раз-
рушениям бетона — более долго-
вечный стеклопластик), заканчи-
вая системами акустического 
контроля и пожаротушения, спо-
собными среагировать даже на 
вспышку фотоаппарата или горя-
щую спичку. Еще одна технологи-
ческая новинка — система охлаж-
дения. 

— На «Академической» уста-
новили малогабаритную венти-
ляторную градирню, — рассказы-
вает руководитель группы энер-
гоаудита Иван Михайлов. — Обыч-

но на электростанциях оборуду-
ют системы охлаждения с естест-
венной тягой — башни высотой в 
60—80 метров. Принципиальное 
отличие этой градирни в том, что 
тяга осуществляется принуди-
тельно. Такое оборудование до-
вольно компактно, плюс у него 
высокая эффективность и низкие 
капитальные затраты.

Вода, которая требуется кот-
лу, тоже не простая. Пройдя через 
многоступенчатую систему под-
готовки, она очищается от всех 
возможных растворимых и не-
растворимых примесей.

— В итоге качество выше, чем 
даже для нужд медицины. Наш 
котел очень нежный, необходимо 
оградить его от солей и накипи, 
ржавчины и коррозии, — поясня-
ет начальник химического цеха 
Виталий Мильков. В подтвержде-
ние своих слов он откручивает 
кран на станции водоподготовки, 
наливает в стакан жидкость и вы-
пивает ее в несколько глотков. 

После завершения доводоч-
ных строительных работ и ис-
правления небольших недочетов, 
которые вскрылись на комплекс-
ном тестировании, «Академичес-
кая» сможет получить аттестаци-
онные документы. 

Акцент

 Станция готова к работе. На испытаниях она выдала 
226 МВт — этой мощности хватит на всю юго-запад-
ную часть Екатеринбурга и район Академический 

ТЭЦ «Академическая» оснащена самым передовым оборудованием.

СПРАВКА «РГ»
ТЭЦ «Академическая» — самый крупный инвестиционный проект ком-
пании «Т Плюс» в энергосистеме Екатеринбурга. Основа электростан-
ции — парогазовая установка мощностью 220 МВт. Тепловая мощность 
нового энергоблока составляет 393 Гкал/ч. После запуска станции в экс-
плуатацию будет ликвидирован энергодефицит в Академическом районе 
и юго-восточной части уральской столицы. Кроме того, ввод энергоблока 
позволит снизить себестоимость тепловой и электрической энергии. 
Общая стоимость проекта — более 11,7 миллиарда рублей. Т
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Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

НА ЗАВОДЕ «Сухоложское Ли-
тье» (входит в  холдинг УГМК) от-
крылся новый участок по изго-
товлению стальных мелющих ша-
ров. 

Проектная мощность линии — 
30 тысяч тонн продукции в год. 
Это позволяет полностью за-
крыть потребности УГМК и по-
рядка 6 тысяч тонн вывести на 
внешний рынок. Интерес к новым 
изделиям уже проявила РМК. 
Проект реализуется в рамках 
стратегии самообеспечения и им-
портозамещения на предприяти-
ях холдинга. 

Закаленные стальные шары 
используются для измельчения 
руды на горно-обогатительных 
комбинатах и обеспечивают нуж-
ную фракцию помола: от самой 
мелкой до крупной. Это важно 
для последующей флотации. До-
пустим, при дроблении медной 

руды в порошок больше процент 
извлечения металла из нее. Одно-
временно в мельнице может нахо-
диться до 90 тысяч шаров, каж-
дый из них истирается в ноль при-
мерно за месяц, но успевает пере-
молоть за это время минимум 
полтонны руды.

Технологический процесс из-
готовления шара выглядит так: 
стальной пруток сначала раска-
ляется в печи, потом нарезается и 
формуется через специальные 
валки. Раскаленные шары посту-
пают в систему охлаждения, а за-
тем в закалочный барабан. 

— Этот участок на 100 процен-
тов закроет внутренний спрос на 
мелющие шары диаметром 25, 45 
и 60 миллиметров. Экономия на 
закупках данных материалов со-
ставит порядка 600 миллионов 
рублей. Раньше мы подобную 
продукцию приобретали на сто-
роне и, к сожалению, сталкива-
лись с тем, что она не всегда соот-
ветствует заявленным характе-
ристикам, — комментирует замес-
титель технического директора 
УГМК Евгений Самойлов. — Соб-
ственное производство позволит 
выпускать продукцию высокого 
качества, что снизит расход изде-
лий на горно-обогатительных 
комбинатах. Кроме того, мы обес-
печим стабильную загрузку дру-
гих предприятий холдинга, кото-
рые будут поставлять в Сухой Лог 
заготовки — стальные круглые 
прутки длиной 3,5—5 метров. Речь 
идет о металлургических заводах 
УГМК в Серове и Тюмени.

Новое производство располо-
жилось на площадях бывшего 
цеха алюминиевых сплавов, кото-
рый пустовал с 2007 года. Чтобы 
запустить первый шаропрокат-

ный стан, потребовались инвес-
тиции порядка 200 миллионов 
рублей. Второй этап проекта на-
мечен на 2017 год. Будет приобре-
тен и смонтирован стан по произ-
водству более крупных шаров, 
диаметром от 80 до 120 милли-
метров, а также футеровочных и 
соединительных болтов, шпилек, 
пик. Инвестиции во вторую ли-
нию оцениваются в 187 милли-
онов рублей. А ее мощность — в 
10 тысяч тонн продукции в год. 

Закаленные сухоложские 
шары соответствуют всем требо-
ваниям ГОСТ и относятся к 
3-4 группам твердости. К тому же 
небольшой шарик (всего шесть 
сантиметров в диаметре) доволь-
но увесист,  по массе тянет почти 
на килограмм. Специально для 
журналистов представители 
предприятия устроили эффект-
ный краш-тест: мастер спорта 
международного класса по пауэр-
лифтингу, многократный победи-
тель общероссийских турниров 
по силовому экстриму Михаил 
Зиновьев 19-килограммовой ку-
валдой ударил по шару, лежавше-
му на мраморной плите. Та раско-
лолась на мелкие кусочки, а шар 
остался целым и невредимым. Та-
кое качество во многом обеспечи-
вает сырье, поясняют специалис-
ты. Вместе с тем не стоит перебар-
щивать: если шар сделать очень 
твердым, он разрушит мельнич-
ный барабан.

Проектные работы для «Сухо-
ложского Литья» выполнял «Се-
версталь-Проект». Прокатное 
оборудование поставил  АХК
«ВНИИМЕТМАШ». По словам 
гендиректора института Алексан-
дра Пироженко, решающим фак-
тором при выборе партнера для 
УГМК стала прочность шаров в 
корреляции с разными типами 
руды. Итальян ские, немецкие и 
китайские установки не всегда 
могут обеспечить именно те пара-
метры, которые нужны ураль-
ским металлургам. 

Уже в нынешнем году «Сухо-
ложское Литье» планирует выпус-
тить девять тысяч тонн мелющих 
шаров на сумму порядка 300 мил-
лионов рублей. На открывшемся 
участке занято 60 человек. 

— Перед тем как принять на ра-
боту, мы их обучили. Радует, что 
идут к нам молодые ребята, 
65 процентов — в возрасте от 20 до 
40 лет, — говорит директор завода 
Владимир Краев. — Здесь мы пла-
нируем изготавливать разные по 
составу, твердости шары — будем 
опрашивать предприятия горной 
промышленности, в чем у них 
потребность. Под разные руды — 
разные требования, для каждого 
производства шары нужно подби-
рать отдельно. 

прямая речь

Владимир Власов, 
первый заместитель 
председателя правительства 
Свердловской области:

— Очень символично, что запуск 

линии состоялся в канун Дня ме-

таллурга. Для нашего региона ме-

таллургия всегда была одним из 

становых хребтов промышлен-

ности. Сегодня она держит курс на 

импортозамещение. УГМК в це-

лом и Сухоложский литейно-меха-

нический завод в частности очень 

активно занимаются внедрением 

новых, конкурентоспособных тех-

нологий. Очень важно, что при 

этом создаются высокопроизво-

дительные рабочие места, это 

тоже один из приоритетов Сред-

него Урала.

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

Ф
едеральная корпо-
рация по развитию 
малого и среднего 
предприниматель-
ства (Корпорация 

МСП) совместно с Российской 
ассоциацией франчайзинга 
(РАФ) разработали web-интер-
фейс, который позволяет подоб-
рать франшизу, наиболее подхо-
дящую к определенному виду де-
ятельности и городу. 

Достаточно сделать онлайн-
запрос, и на виртуальной карте 
появится модель бизнеса, рас-
считанная электронной систе-
мой с учетом различных факто-
ров. А также каталог франшиз с 
ключевыми финансовыми пока-
зателями. 

По прогнозу РАФ, этот сервис 
будет очень востребован. Сегодня 
франчайзинг — приоритетное на-
правление развития МСП, поэто-
му государство оказывает ему под-
держку. Инструменты для фран-
чайзеров и франчайзи станут час-
тью информационно-маркетинго-
вого навигатора, разрабатываемо-
го Корпорацией МСП. Более того, с 
помощью франшиз попытаются 
оздоровить экономику моногоро-
дов. Экспериментальной площад-
кой станет Норильск.

По данным РАФ, сегодня на оте-
чественном рынке представлено 
порядка 1000 действующих фран-
шиз и 40 тысяч торговых точек под 
сетевыми вывесками. За пять лет 
этот сегмент вырос в 2,5 раза. В ас-
социации прогнозируют в бли-
жайшие 1,5 года увеличение клю-
чевых показателей до 2,5 тысячи 
брендов и 200 тысяч торговых то-
чек. Заметим, несмотря на непрос-
тую экономическую ситуацию.

В этом плане очень интересен 
2015 год: вначале потребитель 
сильно осторожничал, поэтому 
бизнес был вынужден заниматься 
оптимизацией всего и вся. Но уже 
к концу года средний чек вырос. 
Предприниматели начали прово-
дить ребрендинг и уходить под 
крыло франчайзеров, так как с 
сильным напарником кризис пе-
режить легче. Кроме того, сокра-
щение числа арендаторов стиму-
лирует собственников помещений 
заполнять площади самостоятель-
но, используя проверенные инс-
трументы сетевых компаний. 

Семьдесят  процентов россий-
ских франчайзи работают в обще-
пите, рознице и сфере услуг, и 
Свердловская область в этом 
смысле не исключение, что под-
твердил последний  профильный 
форум: среди его участников на-
шелся только один представитель 
производства. Новым трендом 
стал приход франшиз в муниципа-
литеты, где проживает меньше 
100 тысяч человек (раньше были 
освоены крупные города). Формат, 
конечно, приходится адаптиро-
вать к тамошним реалиям. Напри-
мер, понижать требования к пло-
щади помещений.

Если на общероссийском уров-
не рынок франчайзинга в прошлом 

году вырос на 15 процентов, то 
уральские предприниматели от-
мечают: в регионе спрос на чужие 
бренды сегодня гораздо ниже, чем 
был после кризиса 2008—2009 го-
дов. Желающих начать свое дело 
не убавилось, просто ужесточи-
лись условия банков, а изыскать 
«под подушкой» полмиллиона 
рублей на паушальный взнос (од-
нократный платеж франчайзи за 
вход на рынок) и еще несколько 
миллионов на открытие точки не 
каждый сможет. 

— До 80 процентов обращаю-
щихся за консультацией — просто 
любопытствующие. Около 17 про-
центов имеют опыт предпринима-
тельской деятельности или рабо-
тают в бизнесе по найму. Эти люди 
уже способны оценить собствен-
ные ресурсы. Зрелые бизнесмены 
составляют всего три процента. В 
2015 году мы получили более ты-
сячи звонков, но продали только 
одну франшизу, — делится опытом 
Ирина Исмагилова, директор по 
франчайзингу компании, у кото-
рой на продажу выставлено семь 
брендов из сферы общепита.

Всего в эту сеть входят 120 рес-
торанов в 20 городах, 10 партне-
ров должны платить суммарно ро-
ялти (отчисление владельцу фран-
шизы) порядка 100 тысяч рублей в 
месяц, хотя затраты на их реклам-
ное и маркетинговое сопровожде-
ние намного превышают эту циф-
ру. Чтобы собственник не потерял 
интерес, схему немного изменили: 
первый год размер роялти состав-
ляет 4,5 процента от оборота точ-
ки. Если за это время она не выхо-
дит на миллион рублей, платеж 
фиксировался на уровне 45 тысяч 
рублей в месяц. 

— Если вы не готовы оказывать 
поддержку партнерам, лучше чест-
но брать один процент за исполь-
зование вывески, — признается 
Ирина Исмагилова. — Мы привет-
ствуем конструктивную критику 
и инициативу со стороны фран-
чайзи. Когда все запрещаешь, те-
ряешь точки роста, глаз замылива-
ется. С другой стороны, мы не даем 
им повода винить бренд в своих 
бизнес-неудачах. На открытие рес-
торана всегда выезжает мобиль-
ная группа из головной организа-
ции, наши люди стоят на кассах, 
обслуживают клиентов, то есть за-
дают определенную планку. Задача 
франчайзи — удержать ее и нарас-
тить обороты.

По мнению экспертов, луч-
ший партнер — это бывший со-
трудник или постоянный клиент. 

— Чтобы продавать много 
франшиз, надо понять, кому их 
предлагать. Размещая рекламу 

везде, вы в перспективе получите 
много недовольных франчайзи, — 
рассуждает Ксения Лысенко, ди-
ректор по развитию центра не-
движимости. — Идеальные парт-
неры — это «помощники» по пси-
хотипу. Такие люди умеют рабо-
тать по стандарту, нуждаются в 
позитивной атмосфере. Они чут-
кие, ценят хорошее отношение к 
себе и стремятся, чтобы всем 
вокруг было так же комфортно. 
Франчайзер же, как правило, по 
психотипу — «король»: он готов 

принимать решения единолично, 
работать антикризисным менед-
жером, менять рынок.

Помимо классического фран-
чайзинга сегодня используется 
ряд переходных моделей. К при-
меру, обратная франшиза — когда 
партнер не закупает товар у голов-
ной компании, а лишь продает его 
за агентское вознаграждение. За 
это приходится делиться выруч-
кой, при этом инвестировать в по-
мещение, ремонт, закупку обору-
дования и персонал. По подобной 
схеме в Екатеринбурге, в частнос-
ти, работают некоторые феде-
ральные продуктовые сети и тур-
операторы.

Встречаются и более риско-
вые решения. Так, Андрей Двор-
ников, директор мужской парик-
махерской, разочаровавшись в 
«большом брате», предложил 
альтернативную франшизу. Из 
пакета убрано все, что так или 
иначе ограничивает деятель-
ность франчайзи. Он оплачивает 
только коучинг — обучение в те-
чение двух месяцев перед откры-
тием точки. Через год, если салон 

не выйдет на окупаемость, парт-
нер может отказаться от сотруд-
ничества.

— По сути, нужен лишь старто-
вый капитал 500—900 тысяч руб-
лей и 50 тысяч на курсы. Мы по-
могаем с помещением, ремон-
том, регистрацией юрлица, бух-
учетом, рекламой. Стартуют од-
новременно 10 человек — разом 
решают одинаковые проблемы 
при открытии бизнеса, что ис-

ключает повторение одних и тех 
же ошибок. Стимул стать лучшим 
на потоке — нулевое роялти на 
второй год договора, — описывает 
модель «антифраншизы» Андрей 
Дворников.  

компетентно

Юрий Михайличенко,
исполнительный директор РАФ:

— Более-менее франчайзинг развит в 

агломерациях. Немного хуже — в го-

родах с населением 500 тысяч чело-

век. В малых же — просто беда. Сер-

виса цивилизованного нет, стандар-

ты низкие, современная торговля 

представлена очень скромно. По 

сравнению с советским периодом, 

конечно, улучшения налицо. Но если 

отталкиваться от мировых тенден-

ций, то не сделано абсолютно ниче-

го. Между тем через франчайзинго-

вый ретейл во всем мире проходит 

до 40 процентов товарооборота. 

Если делать ставку только на произ-

водство, через короткое время ока-

жется, что склады забиты — товар 

есть, а его движения нет.

Акцент

 Предприниматели начали проводить ребрендинг 
и уходить под крыло сетевиков, так как 
с сильным напарником кризис пережить легче

Тенденции На рынке франшиз появились переходные 
бизнес-модели

Франчайзера 
делает помощник
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Семьдесят  процентов российских 

франчайзи работают в общепите.

ОПЫТ Лучшие примеры 
самоуправления 
на Южном Урале 
тиражируют в других 
регионах

Советы 
территорий

Арина Мироненкова, Челябинская область

Наиболее перспективные проекты челябинских муници-
пальных образований учтут при развитии местного само-
управления (МСУ) в других российских регионах, сообщи-
ли на межрегиональном форуме Всероссийского Совета 
местного самоуправления (ВСМС), который прошел в Че-
лябинске. Участие в нем приняли муниципалы из Сибири, 
Дальнего Востока, южных областей и Севастополя. 

— Проведение форума на челябинской земле неслучай-
но, — говорит председатель ВСМС, глава комитета Совета 
Федерации по федеральному устройству, региональной 
политике и местному самоуправлению и делам Севера 
Дмитрий Азаров. — Южный Урал — в авангарде развития 
МСУ: Челябинск первым внедрил двухуровневую систе-
му. Позже его примеру последовали еще два города. 

Сейчас на уровень внутригородских районов Челябин-
ска, получивших статус отдельных муниципальных обра-
зований, передано 13 полномочий, в основном в сфере 
ЖКХ и благоустройства территорий. По мнению экспер-
тов, этого явно недостаточно: права местных властей не-
обходимо подкреплять самостоятельными источниками 
дохода, к примеру, разрешив создание в районах админис-
тративных комиссий. Аналогичная ситуация складывает-
ся на уровне дотационных муниципалитетов, где решение 
проблем до сих пор напрямую зависит от финподдержки 
области. В предвыборном периоде территории особенно в 

ней нуждаются.
— В это время 

люди остро реагиру-
ют на любые измене-
ния, а большинство 
проблем решается на 
местах, через мэров и 
депутатов, — говорит 
губернатор Челябин-
ской области Борис 
Дубровский. — Насе-
ление должно знать, 
что органы власти на 
уровне региона и Фе-
дерации — не контро-
леры, а союзники, на-
целенные на совмест-
ное решение вопро-
сов.

Помочь справиться с городскими проблемами призва-
на стартовавшая в этом году областная программа «Реаль-
ные дела», в рамках которой муниципалитетам из бюдже-
та дополнительно выделят миллиард рублей. Средства 
предстоит освоить в ближайшее время, согласовав пере-
чень и график работ с жителями. 

— Бюджет Челябинской области более чем наполовину 
муниципально ориентированный. Ключевым критерием 
при распределении трансфертов служит готовность мест-
ных органов к внедрению новых практик и их способность 
создавать благоприятную среду как для жителей, так и для 
инвесторов, — подчеркнул Борис Дубровский.

Среди лучших муниципальных практик России — маг-
нитогорский проект «Музей городов Европы и Азии под 
открытым небом», занявший второе место по итогам все-
российского конкурса Всероссийского Совета местного 
самоуправления в номинации «Урбанистика».

— Магнитка в нем выступает не только как промышлен-
ный мегаполис, но и как культурный центр, — говорит на-
чальник управления культуры городской администрации 
Александр Логинов. — Четыре года назад мы предложили 
оформить фасады нескольких домов известным художни-
кам из Европы и Азии, на границе которых расположен го-
род. Проект горячо поддержали магнитогорцы, сегодня 
они сами предлагают темы для будущих картин. 

Музей под открытым небом начал формировать свою 
коллекцию в июле 2013 года с работ именитых граффити-
художников из Германии Маркуса Генесиуса и Андреаса 
фон Шранзовски, которые на стене многоэтажки размес-
тили бумажный самолетик (это вторая часть диптиха, пер-
вая находится в Екатеринбурге). Затем к украшению Маг-
нитогорска приступили мастера из Австрии, Чехии, Поль-
ши, Татарстана, а также местные. 

— Проект открытый, не требует бюджетных средств, — 
пояснил Александр Логинов. — Картины создаются при 
поддержке спонсоров и меценатов, также привлекаем к 
работе посольства зарубежных стран. 

Грантовую поддержку комитетов территориального 
общественного самоуправления практикуют власти Зла-
тоуста. Тем самым они стремятся стимулировать граждан 
к решению проблем. Удалось не только сохранить террито-
риальные комитеты, но и пойти дальше — создать советы 
многоквартирных домов, советы территорий и даже муни-
ципальную милицию, аналогов которой на Урале пока нет.

 — Муниципальная милиция содействует в охране обще-
ственного порядка и соблюдении правил благоустройства, 
у нее свой круг полномочий. Раньше  этим занимались по-
мощники участковых (формально подразделение в соста-
ве горадминистрации. — Прим. ред.), — говорит глава Зла-
тоустовского ГО Вячеслав Жилин. — Ежегодные затраты 
местного бюджета на эту структуру  — около восьми мил-
лионов рублей, но эффект от нее несопоставимо больше. 

При этом мэр не скрывает, что при формировании му-
ниципальной милиции Златоуст ориентировался на опыт 
Ижевска, а в развитии территориальных органов само-
управления — на Саратов. Такой обмен успешными практи-
ками позволяет выработать наиболее эффективный фор-
мат развития МСУ, ведь на чужих ошибках учиться легче.

мнение 

Андрей Соболев, 
председатель севастопольского отделения ВСМС:

— Челябинский опыт для нас очень интересен. Севастополь 

только входит в правовое поле РФ, и гражданская активность 

жителей пока не столь велика. Нужно учить людей брать на 

себя ответственность за принятие тех или иных решений. На 

Южном Урале выстроено тесное взаимодействие между влас-

тью и обществом, реализуются эффективные программы в му-

ниципалитетах, которые подтверждают, что развитие местного 

самоуправления — не прожект, а важное дело всего региона.

МЕЖДУ ТЕМ
Следующий всероссийский конкурс лучших муниципальных 
практик, инициатором которого является Всероссийский 
Совет местного самоуправления, пройдет при поддержке 
правительства РФ. Ожидается, что мероприятие приобре-
тет еще больший масштаб. Напомним, в 2015 году на него 
было отправлено более 600 заявок из 60 регионов. Лучшие 
проекты включены в Атлас муниципальных практик.

В рамках областной 
программы 
«Реальные дела» 
муниципалитеты 
получат из регио-
нального бюджета 
дополнительно мил-
лиард рублей

ПРОЕКТ УГМК открыла 
производство мелющих 
стальных шаров

Сфера интересов

Новый участок пол-
ностью закроет 
по требность холдин-
га в мелющих шарах 
диаметром 25—60 
миллиметров и поз-
волит реализовать 
на внешнем рынке 
порядка 6 тысяч 
тонн продукции

Закаленные шары изготавливаются из высококачественной стали, соот-

ветствуют требованиям ГОСТ и относятся к 3—4 группам твердости.
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БЕРЕЧЬ РУБЛИ 
И КИЛОВАТТЫ

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ закон об энерго-
сбережении еще шесть лет назад 
установил определенные целевые 
показатели для бюджетных уч-
реждений: в течение пяти лет они 
должны снизить потребление топ-
ливно-энергетических ресурсов 
не менее, чем на 15 процентов по 
каждому виду. Причем каждый год 
энергетическая эффективность 
организаций должна повышаться 
на три процента. Однако флагма-
нами энергосбережения в послед-
ние годы стали коммерческие 
компании, хотя закон не обязыва-
ет их снижать потребление. Осо-
бенную активность проявляют 
крупные предприятия, так как для 
них вопрос сокращения изде-
ржек — залог конкурентоспособ-
ности продукции на мировом 
рынке. Проекты повышения эф-
фективности производства сегод-
ня реализуют, например, метал-
лурги. Одно из предприятий Челя-
бинской области внедрило авто-
матизированный комплекс уп-
равления высоковольтными при-
водными электродвигателями 
системы утилизации конвертер-
ных газов на базе частотных пре-
образователей. Оборудование 
окупится через полтора года, пос-
ле чего начнет приносить при-
быль, снижая издержки компа-
нии. Свои проекты есть и у маши-
ностроителей, и у горнодобытчи-
ков.

Можно отметить две основ-
ные причины недостаточной ди-
намики продвижения регионов 
Урала в области энергосбереже-
ния. В первую очередь это отно-
сительно низкая стоимость энер-

горесурсов, из-за чего период 
окупаемости проекта затягивает-
ся, а это малопривлекательно для 
инвестора.  Вторая причина — 
слабое развитие финансовых ин-
ститутов, сужение доступа к 
банковским финансам на фоне 
высоких процентных ставок, а 
также крайне ограниченные воз-
можности привлечения инвести-
ций особенно в малые проекты в 
области энергосбережения.

Эти факторы сильно проявля-
ют себя на фоне изношенной инф-
раструктуры, как производствен-
ной, так и коммунальной. Ведь в 
этом случае капитал вкладывает-
ся не в энергосбережение, а в то, 
чтобы соответствовать хотя бы 
минимальным требованиям на-
дежности и безопасности обору-
дования, сетей, а также в создание 
условий, необходимых для выпол-
нения технологическими объек-
тами заявленных функций.

Ситуация, на наш взгляд, мо-
жет быть улучшена планомерным 
и более широким внедрением со-
временных энергосберегающих 
технологий и оборудования, раз-
работкой банковских продуктов 
для проектов в области энергоэф-
фективности, в том числе с отно-
сительно малыми запрашиваемы-
ми объемами финансирования. 
При этом необходимо сфокусиро-
ваться на стандартизированных 
решениях, пригодных для макси-
мально широкого применения. 
Кроме того, считаю, что раздел об 
обязательном повышении энерго-
эффективности нужно включать в 
требования, предъявляемые госу-
дарством ко всем вновь вводимым 
и отремонтированным объектам 
инфраструктуры.

ФАКТ
Регионы УрФО занимают невысо-
кие позиции в федеральных рей-
тингах энергоэффективности. 
Так, Челябинская область в про-
шлом году оказалась на 68 месте, 
Курганская — на 34-м. Не дотяну-
ла до первой десятки и Свердлов-
ская область, разместившись на 
15-й строчке.

Светлана Добрынина, 
Ирина Ошуркова, 
Свердловская область

В 
шесть раз по сравне-
нию с советскими вре-
менами сократилась 
на Среднем Урале сеть 
ведомственных профи-

лакториев и санаториев. Если в 
1990-х Свердловская область 
числилась в лидерах по програм-
мам реабилитации, профилакти-
ки и охраны здоровья рабочих 
(на ее территории действовало 
120 профильных учреждений), 
то сейчас на балансе предпри-
ятий осталось не более 23. 

Конечно, процесс избавления 
от непрофильных активов прока-
тился по всем регионам. Пыта-
лись экономить на малом, а в ито-
ге породили огромную социаль-
ную проблему. И только недавно 
пришло осознание, что ситуацию 
необходимо менять, иначе мож-
но остаться без квалифицирован-
ных кадров. 

Сегодня фактически все круп-
ные уральские предприятия на-
ходятся в поиске наиболее при-
емлемой и экономически перс-
пективной формулы взаимодей-
ствия с оздоровительными объ-
ектами. Пути выбирают разные. 
Одни берут заводское здравоох-
ранение целиком под опеку, дру-
гие отпускают на вольные хлеба, 
обеспечивая лишь ведомствен-
ный заказ, третьи договаривают-
ся об обслуживании своих со-
трудников в сторонних профи-
лакториях. 

Потеря опытных кадров
Восстановление ведомствен-

ной системы неизбежно, уверены 
в Роспотребнадзоре. Слишком 
удручающими темпами растет 
заболеваемость, инвалидность и 
смертность трудоспособного на-
селения. По данным службы, пос-
ле тотальных распродаж пансио-
натов (к 2000 году предприятия 
Свердловской области успели из-
бавиться от половины их них) 
кривая заболеваемости поползла 
вверх: профдиагноз, а то и инва-
лидность в тот момент получила 
почти тысяча человек.

Чаще всего выбывали из строя 
сотрудники предприятий по до-
быче полезных ископаемых 
(48 процентов) и обрабатываю-
щих производств (45) по причи-
не заболеваний органов дыхания, 
костно-мышечной системы или 
травмы. В основном это были 
опытные люди зрелого возраста, 
что не могло не сказаться на эко-
номике предприятий.

В последнее время разрушение 
системы охраны здоровья на 
уральских заводах приостанови-
лось. По данным областной Феде-
рации профсоюзов, с 2010 по 
2016 год закрылось и было вы-
ставлено на продажу только четы-
ре профилактория. Показатель 
потери трудоспособности снизил-
ся до 361 случая. Тем не менее 
проблема осталась. Средний 
Урал, по статистике соцстраха, за-
нимает третье место в стране по 
количеству травмированных на 
работе (впереди  только Кемеров-

ская и Ростов ская области). Если в 
реальных цифрах, то это 20 тысяч 
человек на больничном.

Стоп-кран
— Профилакторий стоит ко-

пейки, а его все равно закрывают. 
Потому что у собственника ди-
лемма: то ли позаботиться о ра-
бочих, то ли купить себе самолет. 
К сожалению, нередко выбирают 
последний вариант. Это непра-
вильная экономика, которая при-
водит к социальному взрыву, — 
возмущался недавно на встрече с 
трудовыми коллективами глава 
Башкортостана Рустэм Хамитов.

Как раз с социального взрыва 
пять лет назад в Свердловской 
области и началось возрождение 
ведомственного здравоохране-
ния. Сотрудники одного из заво-
дов призвали к ответу директора, 
теперь уже бывшего, за то, что он 
за бесценок продал профилакто-
рий своим родственникам. Про-
тивостояние длилось не один год. 
Суды трех инстанций признали 
сделку законной, и только Вы-
сший Арбитражный суд вынес 
противоположное решение и вер-
нул пансионат коллективу. 

Правда, на баланс его не по-
ставили, сделали самостоятель-
ным. Как пояснили «РГ» в пресс-
службе завода, такую форму вза-
имодействия посчитали наибо-
лее выгодной. Львиная доля путе-
вок по льготной цене выделяется 
сотрудникам предприятия, оно 
же является главным инвесто-
ром. К примеру, профинансиро-
вало создание СПА-центра. 

Не так драматично развива-
лись события вокруг профилак-
тория «Селен». В 2008 году 
Уральская горно-металлурги-
ческая компания (УГМК) объ-
явила о плане оптимизации объ-
ектов соцкультбыта. Предпола-
галось сократить расходы на со-
держание непрофильных акти-
вов с 760 до 400 миллионов руб-
лей в год. В первую очередь пере-
дали в соб ственность муниципа-
литета «Селен»», расположен-
ный в 36 километрах от Екате-
ринбурга. 

— К счастью, эксперимент про-
валился. Через несколько лет, в 
2013 году, руководство холдинга 
решило вернуть профилакторий 
на свой баланс. Сейчас УГМК ве-
дет продуманную соцполитику, — 
рассказал главный доверенный 
врач Федерации профсоюзов 
Свердловской области Владимир 
Бондарчук. 

По его словам, общего курса на 
оздоровление на уральских пред-
приятиях пока не наблюдается, но 

осознание необходимости этого 
пришло, особенно к руководите-
лям крупных пром структур. Тех, 
кто сохранил в неприкосновен-
ности ведомственную систему, на 
самом деле немного. Комбинат 
«Ураласбест», к примеру, до сих 
пор содержит профилакторий 
«Горный лен», построенный еще в 
послевоенные годы. Только за 
прошлый год на оздоровительные 
курсы для персонала здесь потра-
тили 26, 5 миллиона рублей и бо-
лее 21 миллиона — на путевки для 
ветеранов производства. Вклады-
ваются значительные суммы и в 
обновление инфраструктуры, не-
смотря на то что юридически 
профилакторий — дочерняя 
структура. 

Сняли стресс
Существуют и другие вариан-

ты выхода из «оздоровительного 
кризиса». Так, трубный завод, 
после того как влился в межреги-
ональный холдинг, свой пансио-
нат в Первоуральске закрыл. Все  
программы сосредоточились в 
профилактории на территории  
Челябинской области. 

У федеральных ведомств, на-
оборот, наблюдается активное 
развитие оздоровительных се-
тей. Так, в Екатеринбурге в 2010 
году открылся реабилитацион-
ный центр в Дорожной больнице. 
Железной дороге эта структура 
была необходима, она замыкала 
цикл предоставляемых медуслуг. 

— Чтобы продлить профессио-
нальное долголетие, даже внешне 
здоровым сотрудникам нужна 
регулярная реабилитация: снять 
стресс, напряжение, повысить 
двигательную активность, — рас-

сказывает Анна Найдич, руково-
дитель центра.

Снимать стресс и корректиро-
вать физическое состояние здесь 
готовы не только локомотивным 
бригадам, но и всем желающим. 
Ведь под определение «стояче-
сидячая работа, связанная с по-
вышенным вниманием и напря-
жением», подходит немало про-
фессий, а дорогостоящее обору-
дование не должно простаивать. 
Правда, если другие услуги До-
рожной больницы доступны на-
селению и по полису ОМС, и по 
договорам с предприятиями, то 
реабилитация для «чужаков» — 
исключительно за свой счет. 

Город принял
Войти в систему муниципаль-

ных или ведомственных зака-
зов — мечта владельца любого ме-
дучреждения независимо от фор-
мы собственности. Но эту воз-
можность надо еще заслужить и 
вложить немалые средства в раз-
витие. Так, на восстановление 
бывшего профилактория «Ру-
бин» Красногорской ТЭЦ в горо-
де Каменске-Уральском частные 
инвесторы потратили десятки 
миллионов рублей. В результате 
получился комплексный оздоро-
вительный центр. 

«Рубин» советских времен 
местные жители еще помнят: 
здесь и здоровье поправляли, и 
свадьбы играли. Но, после того 
как собственники ТЭЦ продали 
непрофильный актив, профилак-
торий начал разваливаться на 
глазах. Пять лет назад инвесто-
ры начали проект, который, по 
словам мэра города Алексея 
Шмыкова, дал импульс социаль-

ному развитию всей террито-
рии. 

— Сначала открыли медико-
фармацевтический центр «Ру-
бин», недавно — спортивно-оздо-
ровительный фитнес-центр. В 
планах — реабилитационное от-
деление. Все это — составные час-
ти одной идеи: комплексная под-
держка здоровья населения. Ме-
дицинская помощь не будет столь 
эффективна без стимуляции здо-
рового образа жизни. Так что, по 
сути, это социальный проект, — 
говорит главврач медико-фарма-
цевтического центра Павел Да-
выдкин.

Муниципалитет идею одно-
значно поддерживает. Бассейн 
для школьников и пенсионеров, 
фитнес для чиновников и тракто-
ристов, йога для сотрудников 
ЖКХ — именно в таком перерож-
дении бывшего ведомственного 
профилактория видят перспек-
тиву муниципальные власти. 

Заинтересовались этим про-
ектом и другие компании, расте-
рявшие свои оздоровительные 
активы. По нашим данным, руко-
водство ближайшего к Каменску-
Уральскому сельхозпредприятия 
планирует привлечь к оздорови-
тельным и спортивным програм-
мам механизаторов, которые в 
зимний период не так загружены 
работой, как летом. 

компетентно

Роза Зеленецкая, 
управляющий Свердловским 
региональным отделением Фонда 
социального страхования РФ:

 — Год от года увеличиваются суммы 

на медицинскую, социальную и про-

фессиональную реабилитацию. 

Если в 2013 году мы израсходовали 

315 миллионов рублей, то в 2015-м — 

365 миллионов. Это средства ФСС, 

которые мы получаем за счет взно-

сов на страхование от несчастных 

случаев и проф заболеваний на про-

изводстве. На одного застрахован-

ного в прошлом году пришлось в 

среднем 85 тысяч рублей, но бывают 

очень сложные случаи, когда затра-

ты на реабилитацию увеличиваются 

многократно. Самая дорогостоящая 

помощь, оцененная в 548 тысяч руб-

лей, понадобилась 25-летнему пар-

ню с тяжелейшей черепно-мозговой 

травмой. 

СПРАВКА «РГ»
В 2015 году в Свердловской облас-
ти начат пилотный проект 
комплексной реабилитации по-
страдавших на производстве. По 
данным ФСС, все больше клиник 
хотят поучаствовать в нем. 
Если в 2013—2014 годах региональ-
ное отделение работало только с 
девятью медицинскими органи-
зациями, имеющими лицензию и 
специализированные площадки, 
то сейчас их 15. 

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

В федеральном рей-
тинге энергоэффек-
тивности регионы 
УрФО пока на невы-
соких позициях:  
Челябинская 
область занимает 
68-е место, 
Курганская — 34-е, 
Свердловская — 15-е

Акцент

 В 2013 году Свердловская область потратила 
на комплексную реабилитацию трудоспособного 
населения 315 миллионов рублей, в 2015-м — 
365 миллионов. В среднем на одного застрахован-
ного в ФСС пришлось 85 тысяч рублей

Соцполитика На Урале восстанавливают систему ведомственной 
медицины

Бассейн — чиновникам, 
фитнес — трактористам

Источник: Свердловское региональное отделение ФСС РФ

ДИНАМИКА ПРОФЗАБОЛЕВАЕМОСТИ В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
(В ПОКАЗАТЕЛЯХ НА 1000 РАБОТАЮЩИХ)
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КОЛИЧЕСТВО ЛЮДЕЙ, ПРОШЕДШИХ ПЕРИОДИЧЕСКИЙ МЕДОСМОТР 
НА ПРЕДПРИЯТИЯХ И В ОРГАНИЗАЦИЯХ (ТЫС. ЧЕЛ.)

Мнениеение

Йохан Вандерплаетсе 
президент российско-
бельгийского бизнес-клуба, 
вице-президент бельгийско-
люксембургской торговой 
палаты в России

Чтобы продлить профессиональ-
ную жизнь даже здоровым сотруд-
никам нужно переодически сни-
мать стресс. 
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ЮУрГУ откроет центр 
компетенций 
Соглашение, подписанное между Siemens PLM Software 
и Южно-Уральским госуниверситетом, объединит уси-
лия сторон в области инженерного образования и инжи-
ниринга. В рамках партнерства предусмотрено создание 
центра компетенций на базе вуза по PLM-технологиям 
(управление жизненным циклом изделий), а также от-
крытие академической лаборатории на основе програм-
много обеспечения Siemens. Здесь займутся НИОКР по 
колесной и гусеничной технике, разработкой приклад-
ных методик системы автоматизированного проектиро-
вания для промышленных предприятий региона.

В Екатеринбурге 
собирают дизели 
для тепловозов  
и океанских судов
На Уральском дизель-моторном заводе открылся цех по 
сборке высокооборотных дизелей нового поколения. 
Они смогут заменить силовые установки иностранного 
производства на магистральных тепловозах, океанских 
судах и электростанциях, а также будут использоваться 
в разработках перспективной техники. Плановые мощ-
ности цеха — 300 изделий в год. Линейка дизелей создана 
при поддержке минпромторга РФ в рамках ФЦП «Нацио-
нальная технологическая база». 

Зауралье поставит 
стройматериалы 
для самого большого 
небоскреба России
Курганские мостостроители изготовят четыре тысячи 
тонн металлоконструкций для самого высокого здания в 
России и Европе, 462-метрового многофункционального 
общественно-делового комплекса «Лахта центр» на бе-
регу Финского залива в Санкт-Петербурге. Отгрузка 
первой партии продукции запланирована на сентябрь. 

Свердловская магистраль 
увеличила число поездов-
тяжеловесов
В первом полугодии 2016 года Свердловская железная 
дорога сформировала 392 тяжеловесных поезда, что в 
3,2 раза больше, чем за аналогичный период прошлого 
года. Средний вес состава увеличился на 60,4 тонны. Еще 
одним технологическим решением, способствующим 
увеличению пропускной способности дороги, стали со-
единенные поезда (с объединенной тормозной магистра-
лью). С апреля на восточном полигоне СвЖД (участок 
Ишим — Войновка) прошли 258 соединенных поездов ве-
сом 12,6 тысячи тонн. 

Новая техника ускорит 
ремонт дорог
Изготовленная курганскими машиностроителями грун-
тосмесительная установка может сэкономить время и 
деньги на восстановлении дорог. В ней изготавливаются 
холодные эмульсионно-минеральные смеси на основе 
битумной эмульсии, которые все чаще приходят на заме-
ну горячему асфальтобетону при ямочном ремонте. За 
час такая техника может выпустить не менее 50 тонн 
смеси. Укладывать трассу с ней можно при температуре 
воздуха плюс пять градусов по Цельсию, при этом отпа-
дает необходимость выполнять трудоемкую разделку, 
зачистку и подгрунтовку битумом края ямы. 

В Нижнем Тагиле 
построят новую домну
На Нижнетагильском металлургическом комбинате 
(входит в холдинг ЕВРАЗ) заложили новую доменную 
печь мощностью 2,5 миллиона тонн чугуна в год. Она бу-
дет оснащена двумя полностью закрытыми литейными 
дворами, автоматизированными системами наружного 
охлаждения и загрузки сырья. Верхние улавливающие 
зонты и эффективные рукавные фильтры в 2,5 раза по-
высят степень очистки воздуха. Инвестиции в строитель-
ство составят порядка 170 миллионов долларов.

Инвестор из КНР 
запустил вторую линию 
завода в Невьянске
Участок обработки бурильных труб высокотехнологич-
ным полимерным покрытием открылся на предприятии 
«Техномаш». Это — единственная в России «дочка»  груп-
пы компаний «Хайлонг» (КНР). Первый цех, где полимер 
наносится на внутреннюю поверхность труб, пустили 
еще в 2012 году. Объем инвестиций в новую линию со-
ставил 328 миллионов рублей. 

Две минуты на клиента
В Курганском филиале «Почты России» начали перево-
дить отделения на новый формат обслуживания. Зоны 
хранения отправлений вынесены в бэк-зону клиентского 
зала, что облегчает поиск и увеличивает скорость обра-
ботки. В зале же разместят рабочие места начальников 
ОПС: при необходимости они подключатся к общению с 
посетителями. Благодаря новшествам среднее время об-
служивания клиента должно составить 2,5 минуты, мак-
симальное время ожидания — восемь минут. В Кургане под 
этот формат переоборудованы три почтовых отделения. 
До конца года на него перейдут 60  отделений по всей  об-
ласти.

В Челябинске наладили 
производство особо 
прочных кирпичей
На кирпичном заводе «Афина» после модернизации про-
изводства начали выпускать крупноформатный строи-
тельный камень — сотоблок, который обладает особо 
прочными характеристиками по сравнению со стандарт-
ным кирпичом.  Открытие новой линии позволило со-
здать около сотни новых рабочих мест. 


